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OTÁEZ, DGO.
Con nuevos espacios educativos, de

recreación e infraestructura hidráulica
que ya eran muy necesarias, el
gobernador Esteban Villegas Villarreal,
brinda servicios de gran valor para los
habitantes de Otáez, donde en una
intensa gira de trabajo, resolvió temas
prioritarios de salud, además de
supervisar avances de la unidad
multideportiva; acciones para la
reconstrucción de Durango y sus
municipios.

El Ejecutivo estatal, junto con su
esposa, Marisol Rosso Rivera y el
presidente municipal, Héctor Herrera
Núñez convivieron con los alumnos de
nivel básico y medio superior quienes
agradecieron las acciones a favor de
sus escuelas, tras constatar los avances
de la nueva aula en el Cecyted y recibir
el equipamiento para el aula digital.

En estos recorridos por la cabecera y
poblados, también acudieron a la
construcción del multideportivo “El
Llano”, en su primera etapa y que
representa una inversión de 2.5
millones de pesos; un espacio que ya
es visitado por las familias.

En la localidad de San José de Basis,
se entregó el sistema de agua potable

que beneficiará a 180 habitantes, así
como en la comunidad de Cardos, con
otro sistema similar con un avance de
50 por ciento que beneficiará a 190
vecinos del lugar, cuyas acciones son
en coordinación con la Comisión de
Agua del Estado (CAED) y que
simbolizan 5.5 millones de pesos.

Entre las acciones prioritarias de la
zona de las Quebradas de Durango, se
inició la construcción de lo que será el
Centro de Salud en la localidad de San
José de la Laguna; a través de la

Secretaría de Comunicaciones y Obras
Públicas, se facilitó una máquina
tractor para revestimiento de caminos
rurales.

En este recorrido por la zona de las
Quebradas, también estuvieron
presentes la titular de Secope, Ana
Rosa Hernández Rentería y el titular de
Seguridad Pública, Óscar Galván
Villarreal, el director de Comunicación
Social, Víctor Hugo Hernández y el
director del Cecyted, Diego Flores
Arreola.

Se reconstruye infraestructura educativa,
deportiva, hidráulica y de salud en Otáez
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Por Gonzalo Martínez 
GÓMEZ PALACIO, DGO.
El gobernador Esteban Villegas

Villarreal anunció este domingo, la
instalación de la empresa Yura
Corporation en el municipio de
Mapimí, misma que comenzará a
operar en enero y generará 600
empleos directos con una inversión de
60 millones de pesos.

Junto al director del corporativo
asiático, Dong Hoon Min, el
mandatario informó que dicha
inversión fue posible gracias a las
gestiones realizadas a través de las
giras internacionales, en las que se han
dado a conocer las facilidades y
bondades que brinda el invertir en la
entidad; además, adelantó que esta
empresa que realiza componentes
eléctricos para coches, prevé expandir
sus plantas y generar hasta tres mil
empleos para los duranguenses.

Aseguró así mismo que, “vienen
cosas grandes, hoy domingo es el
primero de varios anuncios que vamos
a hacer esta semana en el tema de
inversión, creo que las visitas que
hemos hecho a diferentes países nos
están ayudando bastante”.

El gobernador detalló que, en una
reunión previa a esta firma de
convenio, también se habló de la

posibilidad de instalar otra empresa
para en Simón Bolívar, y para ello,
refrendó su compromiso arreglar la
carretera para que puedan entrar y
salir las mercancías en toda la zona.

Adelantó que, en días pasados,
sostuvo pláticas con el CEO de la
empresa Iberdrola, quienes tienen en
puerta dos proyectos muy grandes:
uno en Lerdo, y otro podría ser para la
capital, los cuales colocarían a la
entidad como potencia en energías
limpias y renovables.

El subsecretario de Desarrollo
Económico en La Laguna, Arturo Ortiz
Galán, señaló por su parte que con la
llegada de Yura Corporation se

concreta una inversión que asciende a
los 66 millones de pesos y así, se
materializarán 600 empleos bien
pagados en la región. 

La planta estará ubicada en el
municipio de Mapimí y a partir del
mes de noviembre iniciará el
reclutamiento de personal, para
posteriormente en enero del 2024
arrancar la producción.

Cabe mencionar que la empresa
coreana es una proveedora de
autopartes, arneses, conectores de alto
voltaje y componentes eléctricos;
tienen más de 30 años trabajando en
México y son proveedores de marcas
como KIA y Hyundai.

Esteban concreta instalación de
empresa coreana en Mapimí
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Asociación de

Agencias de Viaje, filial Durango, Gina
Rivas Díaz, informó que cuando menos
se han ubicado a ocho pasajeros
duranguenses que se encuentran en
Italia y que tenían programado un
viaje hacia Jerusalén, el cual ha sido
suspendido de manera temporal tras
los hechos ocurridos en Israel.

Enfatizó que la prioridad en todo
momento es resguardar a los clientes
que se encuentren en aquellas
ciudades o que tengan tours
programados para visita.

Hasta el momento en las
investigaciones que se han hecho para
ver si hay duranguenses que se
encuentren en Israel en algún tour, se
sabe que hay alrededor de ocho que
salieron desde Cdmx a un viaje
programado, que inició en Roma, Italia
y que tendría como destino la visita a
Jerusalén, sin embargo, esta se
encuentra temporalmente suspendida,
hasta nuevo aviso, dependiendo de los
avances que se tengan en el conflicto
y de las instrucciones que dé el
Ministerio de Turismo de aquel país.
Una alternativa para protegerlos, es
cambiar el destino hacia otro país
europeo.

Israel está experimentando
actualmente un ataque terrorista en la
frontera sur con Franja de Gaza.

De acuerdo a la embajada

actualmente hay 130 mil turistas
extranjeros visitando Israel y ninguno
de ellos ha resultado herido en los
ataques. 

De acuerdo a las directrices del
director general del Ministerio de
Turismo, se deben evitar los tours por
todo el país, aquellos que lleguen en
cruceros deben permanecer en los
barcos, todos los demás turistas deben
quedarse en los hoteles, en general se
pide que permanezcan cerca de
lugares protegidos y actúen de acuerdo
con las instrucciones del comando del
lugar.

"Debemos esperar a ver cómo
avanzan los acontecimientos ya que la
información se actualiza de manera
rápida y algunas compañías aéreas
están suspendiendo vuelos, en estos
casos cualquier cosa puede pasar”,
señaló.

Es importante que se transmita a los
pasajeros que la situación es
cambiante y que la prioridad es la
seguridad de todos nuestros clientes,
mensaje válido para los que vayan o
salgan del país, así como para aquellos
que estén en países limítrofes", expuso
la empresaria duranguense.

El Ministerio de Turismo de Israel
opera una línea directa para turistas a
través de WhatsApp y una oficina
virtual a través de WhatsApp con el
número de consultas +972 55 972
6931 y tiene una dirección de correo
electrónico virtual@goisrael.gov.il.

8 duranguenses atorados en Roma,
tenían programado ir a Israel
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
La modernización del alumbrado,

mantenimiento urbano, reforestación,
atención a áreas verdes y limpieza
permanente que se llevan a cabo a
través de la Dirección Municipal de
Servicios Públicos, mantienen a
Durango cada vez más bello, verde,
limpio y sustentable, esto por
indicación del presidente Toño Ochoa.

Emiliano González Martínez, titular
de la dependencia presentó un informe
ante los regidores de la Comisión de
Servicios Públicos del Ayuntamiento,
quienes a su vez reconocieron las
mejores condiciones de parques y
jardines.

En este primer año de
administración, se atendieron de
forma integral 415 áreas verdes (más
de un millón 625 mil metros
cuadrados), lo cual es equivalente a
más de 200 estadios Aztecas, destacó
el director.

Se entregaron 20 espacios
rehabilitados a cargo de gobierno del
estado, se crearon seis microbosques
urbanos, se sembraron 40 mil plantas
de ornato y se dio mantenimiento a 43
espacios públicos urbanos.

Además, se atendió a la zona rural

con la instalación y rehabilitación de
48 mil 634 luminarias, de las cuales
ocho mil 262 se encuentran en 126
poblados, lo cual se suma a la

modernización del alumbrado en 24
plazas y jardines y la instalación de mil
819 figuras decorativas alusivas a
fechas importantes.

Durango luce más bello gracias
al mantenimiento urbano y rural 
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Finanzas sanas y pagos al corriente
a proveedores en municipio 

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO 
La sindico municipal Alicia

Guadalupe Gamboa expresó que en
cuestión de finanzas se va al corriente
en pago a proveedores, lo que habla de
unas finanzas sanas y estables.

"En el pago de proveedores, empiezo
con el tema de obra pública de
programa normal, tiene un avance del
46 por ciento a este cuarto bimestre y
de fondo de infraestructura que es lo
federal el 56 por ciento de los pagos a
corto plazo, vamos al corriente; eso
nos habla de unas finanzas sanas y
estables y también hay que decir que
los estados financieros
correspondientes al cuarto bimestre
van bien".

Gamboa dijo que en los meses de
julio y agosto de este año se
recaudaron más de 535 millones que
han permitido solventar muchos de los
déficits presupuestales de lo que dejó
la pasada administración. 

Por otro lado, en el tema de las
patentes para bebidas alcohólicas,
expresó que se han mantenido y que
se han cancelado algunas de estas.

"Se han mantenido, inclusive hemos
estado cancelando patentes que no
han cumplido en tiempo y forma con
sus pagos o con alguna
reglamentación que está marcada y la
intención de esta administración es
que las patentes que puedan ser
aprobadas, sean de las mismas que
hemos estado cancelando  para no
tener un incremento, se reasignan y
estamos dándole prioridad sobre todo
a todos los restaurantes de
convivencia familiar, ese es un gran
reto que se tiene, no es un tema fácil
pero vamos avanzando vamos a
avanzar".

Dijo que por lo pronto se cancelaron
11 patentes que se están por reasignar
ya que los requisitos son amplios, pero
han estado siendo muy firmes y que de
preferencia sean de convivencia
familiar.

"Nosotros tenemos claro que
debemos hacer un gobierno no solo
transparente sino coadyuvar a que la

sociedad pues pueda vivir en armonía,
el alcoholismo se ha aumentado no
solo en hombres, sino en mujeres y
que al menos en la sindicatura en la,
aprobación de patentes no se dé que

sea por esto este incremento, hay que
cuidar mucho el tema interno de las
patentes y sobre todo por situaciones
que se han venido dando ahora con la
cancelación de las patentes", finalizó.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La coordinadora de la 4t rumbo al

2024, Claudia Sheinbaum visitará
Durango el próximo 26 de octubre; su
gira se concentrará en la comarca
lagunera.

De acuerdo a la información que
trascendió desde la vocería oficial,
Sheinbaum, de manera oficial se
confirma la nueva fecha para la visita
de la política de la 4t a Durango.

A través de un comunicado se
difundió la noticia, "desde la dirigencia
estatal de Morena informamos y
hacemos del conocimiento de nuestros
militantes, simpatizantes y de la
sociedad en general, que ya hemos
recibido la notificación de la fecha de
la visita de nuestra coordinadora

Nacional de la 4t, la Dra. Claudia
Sheinbaum Pardo, la cual quedó
agendada para el próximo 26 de
octubre de 2023".

Hay que mencionar que no se tiene
todavía un lugar definido, pero se sabe
que será en la comarca lagunera.

"Estaremos informando el lugar y la
hora por medio de todos nuestros
canales de difusión en redes sociales
medios de comunicación y ruedas de
prensa", señala el comunicado que
además agradece la atención y está
firmado por la presidenta de la
dirigencia estatal Lourdes García
Garay.

La virtual candidata había pospuesto
la gira que tenía programada para el
13 de octubre para la comarca
lagunera.

Sheinbaum en Durango el 26 de octubre

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Para el último bimestre del año en

curso se comenzarán a sentir los
efectos más graves de la sequía y es
que las poblaciones que se dedican a
la agricultura, estarán con graves
problemas económicos ante la falta de
producción en el campo, esto genera
una cadena de afectaciones y una
depresión económica.

Así lo planteó la presidenta del
Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), Magdalena Gaucín Morales, al
señalar que existe preocupación en el
gremio empresarial sobre todo en
comercios y áreas que tienen que ver
con la agricultura y alimentos, sin
embargo cuando la cadena se afecta
pega prácticamente a todos los
sectores.

A causa de la sequía la producción de
frijol, maíz y cosechas en general, se
vinieron seriamente afectados por la
alteración de los ciclos de temporal.

Esto indudablemente traerá
complicaciones económicas para las
familias que viven en el campo y que
tendrán dificultades para suministrar

la canasta básica a su familia.
Ya se empieza a ver la baja en la

compra de productos sobre todo en las
poblaciones productoras de frijol, que
no tienen el poder adquisitivo, pero se
cree que lo más grave vendrá en los
meses de noviembre y diciembre.

Debe ponerse en marcha un

programa de apoyo para estos
campesinos y para la sociedad en
general, a fin de abastecerle la
cantidad suficiente del grano, pero
también pensando en general en la
economía del estado que se verá
lastimada por la baja productividad del
campo.

Comercio resentirá gravemente efectos
de la sequía en el último bimestre
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DURANGO, DGO.
La colonia Los Ángeles, al

norponiente de la ciudad, fue incluida
en el programa “Cruceros Seguros,
Uno a Uno”, implementado por Toño
Ochoa, para mejorar la cultura vial y
con ello tener espacios más
protegidos, con el paso uno y uno. 

El personal de Subdirección de
Vialidad realizó las modificaciones en
la infraestructura del cruce de las
calles Velino M. Preza y Silvestre
Revueltas, para luego colocar
señalamientos de alto y otros para
alentar a los conductores a ceder el
paso. 

Luis Enrique Muñoz, subdirector de
Vialidad, explicó que esta área es de
suma importancia para la seguridad
del peatón y conductor, ya que registra
flujo continuo por su cercanía con

diversos hospitales, el Parque
Guadiana y escuelas. 

Y es que son la probabilidad de
riesgo, incidencia de accidentes y flujo
vial y de peatones, factores para

determinar la instalación de los
cruceros uno y uno, con los que
Durango será aún más seguro y con
una reducción considerable de
percances de tránsito.

Más cruceros seguros, ahora en la colonia Los Ángeles

DURANGO, DGO.
Junto con la iniciativa privada,

profesionistas y los tres órdenes de
gobierno, el Centro Histórico de
Durango será más chulo, ordenado e
incluyente, aseguró Toño Ochoa, luego
de la tercera sesión del Consejo
Municipal de Desarrollo Urbano. 

Ahí se pusieron en marcha las mesas

de trabajo para la actualización del
Reglamento del centro histórico de la
Ciudad de Durango, que desde 2009 no
ha sido modificado.

Por esto, suman esfuerzos los tres
órdenes de gobierno, destacó en la
reunión Bonifacio Herrera Rivera,
secretario del Ayuntamiento, quien,
junto con Norma Miramontes Ayala,

directora de Desarrollo Urbano,
encabezó los trabajos. 

También participaron regidores,
integrantes de cámaras empresariales
y de colegios de profesionistas, así
como Ana Rosa Hernández, titular de
la Secope, quienes destacaron los
avances en el ordenamiento y
embellecimiento de la ciudad.

Durango tendrá un centro histórico más
bonito, ordenado e incluyente
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Los duranguenses aumentan hasta

un 15 por ciento el consumo de agua
en días calurosos, por lo que se espera
que octubre con la presencia de lluvia
disminuya, así lo informó Rodolfo
Corrujedo Carrillo, titular de Aguas de
Municipio (AMD), quien dijo que
Durango está en un estrés hídrico.

"Nosotros reforzamos la
concienciación que debemos de hacer

con la población respecto a que debe
hacer un uso racional del agua, hoy
tenemos agua, pero no sabemos si en
un futuro la vayamos a tener, estamos
con cantidad suficiente, pero ya las
perforaciones las estamos haciendo a
mayor profundidad, de 180 a 200
metros, no como en la comarca
lagunera que son de 500 metros, pero
decir también que el hecho de que no
haya bajado la temperatura en estos
días recientes, incrementa la demanda

de agua lógicamente por el calor".
Comentó también que debido a la

población y al crecimiento urbano, se
ha llevado a tener estrés híbrido, lo
que significa que la cantidad de agua
que se consume es mayor a la que
reciben los mantos friáticos, pero se
espera que estos días siga la tendencia
normal de una temporada de octubre,
por lo que se espera algo de lluvia al
menos en lo que se tiene en promedios
históricos.

Aumenta hasta un 15 % el consumo
de agua en días calurosos
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DURANGO, DGO.
La zona indígena de Durango como

Mezquital, Súchil y Pueblo Nuevo, no
cuenta con un presupuesto federal que
le ayude a cambiar la vida a las
familias de estas comunidades, afirmó
la diputada del Partido Revolucionario
Institucional (PRI), Gaby Hernández
López.

Indicó que al Instituto Nacional de
Pueblos Indígenas (INPI), le han
recortado el presupuesto de forma
impresionante, en contraste con la
Comisión Nacional de Pueblos
Indígenas, que fue creada a instancias
de Xóchitl Gálvez que contaba con una
bolsa de miles de millones de pesos,
con los que verdaderamente se les

cambio la vida a las familias de dichas
regiones. 

En aquel tiempo, dijo Gaby
Hernández, se creó infraestructura,
como la carretera de Mezquital-
Guadalajara, pasando por Huazamota
o la que une estos destinos, que
beneficia a la población de Charcos.
Lamentó que los presupuestos
estatales sean tan raquíticos que no
permitan la inversión necesaria para
que ambas rúas y su mantenimiento
sean de carácter federal. Aseguró que
en la zona indígena la electricidad es
un fracaso, porque la Comisión Federal
de Electricidad (CFE) no va a darle
mantenimiento.

“Dice la gente que los cables no

sirven ni para tender la ropa”, están
ahí pero no hay suministro; recordó la
inversión millonaria para la
construcción de la subestación
eléctrica en el tiempo que Xóchitl
Gálvez fue comisionada de los pueblos
indígenas y que se ha dejado en el
abandono. 

Reiteró la legisladora priista que hoy,
no hay un presupuesto que le cambie
la vida a las familias de las
comunidades indígenas de Durango, lo
que sí hay, es desnutrición, no hay
comunicación, no hay electricidad y no
se respetan los derechos
fundamentales: “las pequeñas y
medianas obras, ayudan opero no
resuelven”.

Zona indígena de Durango, sin
presupuesto federal: Gaby Hernández
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Las lluvias se extenderán cuando

menos una semana de acuerdo a los
pronósticos de la Comisión Nacional
del Agua (Conagua), en las últimas
horas la acumulación del vital líquido
ha sido baja y las temperaturas más
bajas que se han registrado son de 5
grados centígrados.

Según las previsiones de la Conagua
para martes o miércoles de la semana
entrante podrían incrementarse las
lluvias y tener una clasificación
puntual o fuerte, debido al paso de
Lidia.

Continuará descenso térmico en el
estado con nublados densos y lluvia
moderada a fuerte en mayor parte del
estado.

La Coordinación Estatal de
Protección Civil mantiene la alerta con
los 39 consejos municipales y ha
puesto en operación los 100 albergues
que se tienen en la entidad, sin que

hasta el momento se haya registrado
alguna contingencia.

Los efectos de este clima se deben al
fenómeno climático Lidia, sin

embargo, a la par en el país estará
presentando otro fenómeno climático
llamado Max, que golpeará sobre todo
estados como Guerrero y Oaxaca.

Continuarán días lluviosos Durango 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El secretario del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), Mauricio Holguín
Herrera señaló que serán millonarias
las pérdidas en Durango a causa de
una sequía que fue muy prolongada,
que golpeó al sector agrícola y que
pone en severos aprietos a la entidad
en términos generales.

En la entrevista señaló que incluso se
prevé que sobre todo el frijol pueda
llegar a un precio al público de hasta
50 o 60 pesos por kilo.

Es que tengo que en términos
generales, la producción de frijol deja

uno derrame económica de 3 mil
millones de pesos anuales al estado,
sin embargo este 2023, a causa de la
sequía la producción se vio limitada a
menos de la tercera parte de lo que
habitualmente se siembra y se
cosecha, de tal suerte que cuando
mucho se podría hablar de una
derrama de mil millones de pesos.

Por lo que habrá una baja
considerable de la disponibilidad del
grano para venta al público,
prácticamente será necesario importar
frijol para satisfacer la demanda de los
duranguenses de manera habitual.

En el precio de importación vendrá
un incremento notable que podría
llegar hasta los 50 o 60 pesos por kilo,

cuando en ese momento se encuentra
35 pesos promedio en los anaqueles.

Esto será un golpe fuerte para las
familias duranguenses ya que el frijol
es uno de los productos básicos como
lo es la gasolina, el gas y otros
productos que también se están
elevando.

El empresario consideró que es
inminente trazar estrategias en
coordinación con los gobiernos, sobre
todo el gobierno federal, para que
impulse un programa de apoyo a los
mexicanos, tanto a quienes enfrentan
las consecuencias de una sequía en el
campo, como a los consumidores de un
producto tan básico.

Millonarias pérdidas por frijol,
el grano llegaría a costar hasta
60 pesos por kilo
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Los procesos electorales federales y

locales, son considerados como
escenarios de riesgo potencial para
que se presenten prácticas de
corrupción, por lo cual se elaboró y se
acabó un Plan Anticorrupción que será
aplicado en las elecciones.

El fiscal anticorrupción, Noel Díaz
Rodríguez, detalló que entre los
objetivos del programa está promover
la participación ciudadana en la
prevención, detección y denuncia de
posibles actos de corrupción como el
uso ilegal de fondos públicos, la
realización de acciones o programas
gubernamentales con fines electorales.

La propuesta, fue aprobada por
unanimidad por los miembros del
consejo.

Durante la tercera reunión ordinaria
del Consejo Coordinador del Sistema
Local Anticorrupción, el Fiscal
especializado Noel Díaz Rodríguez, dio
lectura a la propuesta del Programa de
Prevención de Actos de Corrupción
relacionados con el Proceso Electoral
2023-2024, presentada por la
institución a su cargo y la Secretaría de
Contraloría del Estado de Durango.

En ese tenor, Tania Hernández
Maldonado, secretaria de Contraloría,
dijo que en el tema de la prevención la
capacitación debe ser continua y para
todos “en este programa cada uno
tiene participación, nos involucra a
todos y da legitimidad al proceso y a
nuestras autoridades”.

EL PROGRAMA
En el documento,  se señala que los

procesos electorales federales y
locales, al ser considerados como
escenarios de riesgo potencial para
que se presenten prácticas de
corrupción en el sector público como
el desvío o uso ilegal de los recursos,
acciones y programas
gubernamentales con fines electorales,
por lo que con el fin de generar e
implementar mecanismos
institucionales para prevenir, disuadir,
detectar, denunciar, investigar y
sancionar posibles actos de corrupción
con motivo del próximo proceso
electoral 2023-2024 en el estado de
Durango.

De igual forma, se busca promover la
participación activa de los Órganos
Internos de Control en la detección de
riesgos de corrupción y la
implementación de medidas de
prevención y, en su caso, la

investigación y sanción de faltas
administrativas y denuncia de hechos
de corrupción.

Establece que se tendrán los
mecanismos para detectar, investigar
y sancionar faltas administrativas, y en
su caso presentar denuncias de hechos
de corrupción por lo que se dispondrá
de los mecanismos para la recepción y
trámite de denuncias, así como las
medidas de protección a personas
denunciantes, testigos y alertadores de
hechos de corrupción.

Por otra parte, se promoverá la
implementación de acciones de
capacitación a los titulares de los
Órganos Internos de Control o
equivalentes y a las personas
servidoras públicas de los entes
públicos del Estado de Durango y sus
Municipios.

Asimismo, se buscará el
establecimiento de acuerdos o
convenios de colaboración
institucional con las autoridades
electorales para la implementación de
acciones de prevención. El programa
se implementará a partir del inicio del
Proceso Electoral Estatal 2023-2024, el
próximo primero de noviembre y se
mantendrá vigente hasta que dicho
proceso concluya en todas sus etapas.

Procesos electorales, riesgo potencial
para prácticas de corrupción
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Esteban supervisa avance
en construcción de pozos

DURANGO, DGO.
Este tipo de obras no se ven, pero se

siente en las familias, el tener agua en
la llave les ayuda mucho a las mujeres
y a los niños, es un gran avance para
las comunidades, destacó el
gobernador Esteban Villegas Villarreal
al supervisar la construcción de pozos
de agua potable en las comunidades
de José María Pino Suarez, Plan de
Ayala y Aquiles Serdán, una petición
que por años habían realizado los
habitantes de estas zonas rurales.

Lo más importante es que cuenten
con agua potable en todas las
comunidades de Durango para que
puedan realizar sus actividades diarias
con higiene y salud, destacó el

Mandatario al escuchar las
necesidades de los habitantes y
detallarles con los paneles solares, las
familias van también un ahorro
considerable en el pago de la energía
eléctrica.

Por su parte la titular de la Comisión
del Agua del Estado (CAED), Yadira
Narváez, explicó los trabajos que se
realizaron en estas localidades, donde
se llevó a cabo la perforación y
equipamiento de los pozos con equipo
de bombeo híbrido, caseta de
cloración, cerco de protección y huerto
solar de línea de conducción. 

Especificó que con estas obras que
tienen una inversión de más de 12
millones de pesos, se solucionará una
problemática de desabasto que se

tenía en estas comunidades desde
hace muchos años, “estamos
trabajando con la política del
gobernador, para abastecer de agua en
cantidad y calidad a las regiones y así,
cambiar la vida de las familias”,
apuntó. 

Durante la gira de trabajo, Villegas
Villarreal supervisó además, el avance
de la construcción del Taller de
Alimentos en la secundaria Nueva
Reforma Educativa, donde también se
dotará del material necesario como
congelador, balanza, molino,
deshidratador, horno, batidora, estufa,
entre otros enseres, con el fin de que
los alumnos tengan mayores
herramientas para su desarrollo y
aprendizaje.
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DURANGO, DGO.
Miles de personas visitarán a los

fieles difuntos en los panteones
municipales; por ello, Toño Ochoa ya
prepara el operativo que vigilará el
orden y la seguridad de las familias en
la romería, para vivir las tradiciones
con tranquilidad y en paz. 

Aseguró que la festividad abonará a
la cohesión social y desde luego a la
economía, ya que es una celebración
cultural que reúne a cientos de
vendedores, de ahí la colaboración
entre la Dirección de Inspección,
Servicios Públicos, Seguridad,
Protección Civil y Panteones
Municipales.

Ubaldo Salazar Chávez, director
municipal de Inspección, estimó la
instalación de 900 puestos en los
panteones municipales, con venta de
comida, aguas frescas, frituras,
coronas, flores y otros artículos, a

partir del primero de noviembre. 
Sin embargo, refirió que será la

Comisión de Actividades Económicas
la que analice el número de permisos;

por su parte, el resto de las
dependencias municipales “estamos
preparados para tener la mejor
romería del Día de Muertos”.

Prevén hasta a 900 vendedores en los panteones el Día de Muertos 

DURANGO, DGO,
Para seguir cumpliendo sueños y

fortalecer la conexión con los paisanos
duranguenses en Estados Unidos, Toño
Ochoa realiza una gira de trabajo por
los estados de California, Chicago y
San Diego, acompañado de regidores y
directores municipales.

“No sólo las relaciones económicas,
sino también la cultural, afectiva y la
migratoria, andamos acá haciendo
equipo por Durango, nuestra casa,
hombro con hombro, con autoridades
locales y nuestros compatriotas para
lograrlo”, expresó.

Acompañado por los regidores
Fátima González Huízar y Alfredo

Varela, Toño Ochoa dejó claro su
compromiso con el fortalecimiento de
los lazos que unen a Durango con las
hermanas y hermanos en el extranjero.

“Así seguiremos llevando buenas
noticias para todos, porque en
Durango el futuro lo seguimos
construyendo contigo”, recalcó junto a
directores municipales también.

Alcalde sostiene encuentro con duranguenses
y autoridades norteamericanas 
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DURANGO, DGO.
Con “Robotix”, los estudiantes, no

solo aprenden sobre la tecnología, sino
que también, desarrollarán
habilidades para enfrentar desafíos en
el mundo real, destacó el secretario de
Educación, Guillermo Adame Calderón,
durante el inicio del programa de
robótica en educación primaria.

Lo anterior, en la eprimaria
“Fernando Montes de Oca”, donde 20
escuelas becadas recibieron, por parte
de representantes de la empresa
“Robotix”, equipos e insumos a fin de
generar mejores oportunidades para
los estudiantes duranguenses y
equiparlos así, con las mejores
habilidades para ser exitosos en áreas

de uso de sistemas controlados por
computadoras y robots. 

“Estamos muy orgullosos de contar
con aliados en este camino (…) el
objetivo de este programa es poderles
llevar la ciencia, la tecnología, la
ingeniería, las matemáticas, a las niñas
y niños, desde preescolar, hasta
secundaria”, puntualizó Michelle
Flores Zozoaga, líder de vinculación de
la fundación “Robotix”.

Por su parte, Antonio Corral Ramos,
director de la escuela primaria
"Fernando Montes de Oca", reconoció
el trabajo del gobernador Esteban
Villegas Villarreal, por traer mejores
inversiones y oportunidades para los
jóvenes, “en estos tiempos, la robótica

es muy demandada por los
estudiantes, pero el costo de los
equipos es alto; esta es una gran
oportunidad para ellos”, manifestó.

Cabe destacar que, a través de la
gestión de “First LEGO League” en
México y el impulso de “RobotiX in the
Box”, sumado a la estrategia de Aula
Interactiva Digital, en escuelas
vulnerables, se harán realidad nuevas
y mejores experiencias de aprendizaje
con pedagogías lúdicas para los
estudiantes de la entidad,
preparándolos para un mejor futuro,
que les permitan competir en el
mercado laboral del futuro y con esto,
impulsar el desarrollo económico y
tecnológico que Durango merece.

Con “Robotix”, se acerca la
ciencia y la tecnología
estudiantes de educación básica
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DURANGO, DGO.

La Facultad de Ciencias Químicas de
la Universidad Juárez del Estado de
Durango ha abierto su convocatoria
para aquellos interesados en cursar la
maestría en Ciencias Químico-
Biológicas. Esta maestría busca formar
especialistas de alta calidad que
puedan contribuir en investigaciones
y soluciones en áreas como la
biométrica, química biomolecular y
química ambiental.

La maestría pone un especial énfasis
en formar profesionales que puedan

actuar con calidad, ética y
responsabilidad en la solución de
problemáticas de relevancia en sus
campos de estudio.

Los aspirantes tienen hasta el 5 de
noviembre para registrarse y formar
parte de este programa de excelencia.
Posterior al registro, se llevará a cabo
un curso propedéutico de diciembre de
2023 a enero de 2024. Luego, los
candidatos deberán sustentar un
examen de conocimientos y una
entrevista, y los resultados se
publicarán el 19 de enero.

Esta maestría se distingue por su
calidad, formando parte del Programa

Nacional de Posgrados, lo que
garantiza una educación de primer
nivel para sus estudiantes y egresados.

Para obtener más detalles sobre el
proceso de admisión, los requisitos y
otras fechas importantes, los
interesados pueden consultar las redes
oficiales de la Facultad de Ciencias
Químicas. La UJED invita a todos los
candidatos potenciales a considerar
esta gran oportunidad de formarse en
un ambiente académico de excelencia
y contribuir significativamente a la
investigación y solución de
problemáticas actuales en el campo de
las ciencias químico-biológicas.

Facultad de Ciencias Químicas
lanza convocatoria para su maestría
en ciencias químico-biológicas
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DIF municipal
lleva cafés
rosas a más
de mil
personas

DURANGO, DGO.
Toño Ochoa, en equipo con Marisol

Rosso, presidenta del DIF Estatal,
trabaja para prevenir y detectar el
cáncer de mama, en el marco del mes
dedicado a dicha causa, ya que en una
semana realizó encuentros con más de
mil personas en los cafés rosas.

A través del DIF Municipal, dentro de
los cafés rosas se realizan pláticas y
conferencias impartidas por
especialistas, para reducir las
consecuencias fatales de dicha
enfermedad en la ciudad como en los
poblados.

La meta son 57 cafés rosas durante
octubre, para llegar a más de tres mil
duranguenses y prevenir o detectar a
tiempo el cáncer de mama, que, refirió,
es la primera causa de fallecimiento en
mujeres, según cifras del IMSS.

Por ello, todas las dependencias
municipales están unidas en esta
estrategia para llevar los cafés y
proteger la salud de las mujeres
imparables, todos los días, aseguró
Toño Ochoa.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

La Dirección de Seguridad Pública y
Protección Ciudadana, a través del
Departamento de Prevención del
Delito, continúa con las visitas a
escuelas de Gómez Palacio, a fin de
detallar a los directores de los
planteles, las pláticas y talleres que se
imparten para mejorar el entorno
social  de su comunidad, aspirar a ser
una juventud más responsable y
consciente sobre los riesgos de
violencia y el consumo de drogas.

Así lo dio a conocer Eduardo Canul
Castellanos, subdirector de la
dependencia, quien destacó la
importancia que hoy en día tiene la
proximidad social con la ciudadanía de
todas las edades, puesto que para la

presidenta Leticia Herrera Ale, es
importante reconstruir el  vínculo de
confianza entre población y elementos
policíacos, pues ello permitirá  que la
incidencia delictiva continúe a la baja.

Por su parte, Abraham López Mata,
encargado del Departamento de
Prevención del Delito, dijo que durante
las reuniones con directivos de
planteles escolares, se les informa
sobre los temas más relevantes que
deben de conocer los alumnos, entre
los que destacan los derechos y
obligaciones legales de los jóvenes,
narcocultura, acoso escolar, bullying,
entre otras.

Dijo que además, se tiene una
proximidad social con alumnos de
todos los niveles escolares, mediante
la interacción con oficiales de
Seguridad Pública, los cuales les

explican las funciones de un policía y
las herramientas con las que operan.

“Tenemos también un apartado en
donde los niños de kínder y primaria
interactúan con las unidades de los
policías, teniendo como principal
atracción el Black Mamba, vehículo
blindado que utiliza el Grupo
Operativo de Reacción Inmediata”,
apuntó el funcionario.

Destacó que otros apoyos que se le
solicitan a Seguridad Pública es la
asistencia de elementos para realizar
el Protocolo Mochila Segura dentro de
las escuelas, a fin de brindar seguridad
y tranquilidad a docentes y a
estudiantes.

Finalmente, se exhorta a todos los
planteles educativos a comunicarse al
8717140317 o al 8715111511, para
solicitar cualquiera de estos apoyos.

Seguridad Pública da a conocer
beneficios de visitas a escuelas 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez Palacio, a

través del Instituto Municipal de la
Juventud informa a los jóvenes que
buscan empleo, que pueden acudir a
sus instalaciones, para revisar las
opciones de empleo, ya que cuentan
con bolsa de trabajo permanente.

Esta bolsa ofrece una gran variedad
de vacantes en distintos sectores
productivos, señaló la titular de la
dependencia, Sofía Carriedo García.

Dio a conocer la funcionaria, que
actualmente son 35 empresas las que
están ofertando vacantes, con un
aproximado de 75 plazas laborales en
distintas ramas, para los jóvenes
gomezpalatinos que deseen integrarse
al ámbito laboral.

“Este apoyo que se brinda a los
jóvenes por medio del Instituto, se da
gracias a la confianza que el gobierno
que encabeza la alcaldesa Leticia
Herrera Ale genera en las empresas
locales y es por ello que se les brinda
todo el apoyo para que puedan acceder
a un trabajo”, expresó Carriedo García.

Las vacantes disponibles son: Asesor
financiero, técnico en máquinas y
herramientas, ayudante general,
empleados de mostrador, técnico
mecánico, lavador de autos, asesor en
ventas, auxiliar de almacén,
coordinador de citas digitales,
operador de lavado y empaque, chofer,
cajero, mesero, barman, ayudante de
cocina, montacarguista, técnico en
mantenimiento, soldador, cajeros,

auditor de calidad, secretaria, auxiliar
contable, tablajero, albañil, técnico en
refrigeración y aire acondicionado,
almacén, guardias de seguridad,
técnico en reparación de celulares y
computadoras, oficial de penitenciaría,
ingenieros industriales y
mecatrónicos.

Por ello, se invita a quienes sean
mayores de edad y que actualmente
buscan empleo, a que acudan a las
oficinas del Instituto Municipal de la
Juventud, ubicadas en Santiago Lavín
327, zona centro, en un horario de
ocho de la mañana a tres de la tarde.
Ahí se les brindará toda la información
necesaria para la obtención del
empleo.

IMJ tiene bolsa de
trabajo permanente
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Coordinadores del Internado

Francisco Zarco, Estancias Infantiles,
Asilo Municipal, Centros Comunitarios,
así como de la Casa Club de la Tercera
Edad del Sistema para el Desarrollo
Integral de la Familia (DIF), recibieron
capacitación teórica y práctica de
primeros auxilios y reanimación
cardiopulmonar (RCP), por parte del
personal de la Dirección de Protección
Civil de Gómez Palacio.

La directora del DIF, Brenda Calderón
Carrete, informó que por instrucciones
de la presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, personal de esta
dependencia está permanentemente

recibiendo capacitación en distintos
temas, con la finalidad de brindar una
mejor atención a la población.

Por su parte, Santiago Rodríguez
Chávez, titular de Protección Civil,
comentó que la dependencia a su
cargo, ha impartido capacitación a
empleados municipales, buscando que
sean ellos los primeros respondientes,
antes de la llegada de los paramédicos,
en caso de que ocurriera una situación
de emergencia. En esta ocasión se
trató de 35 trabajadores del DIF.

Rodríguez Chávez dijo que es
importante conocer las técnicas que
pueden salvar una vida, motivo por el
que, en la parte práctica, el personal

del DIF tuvo la oportunidad de conocer
la forma correcta de aplicar la RCP.

Aprendieron también a hacer
vendajes para contener hemorragias o
inmovilizar fracturas; recibieron
información para saber qué se debe
hacer en caso de quemaduras,
ahogamientos, heridas y otras
situaciones que pongan en peligro la
integridad de alguna persona.

Mencionó que, durante la
capacitación, se hizo énfasis en la
importancia de contar en cada
departamento con un botiquín de
primeros auxilios y tener en un lugar
visible los números de emergencia 911
y Cruz Roja.

Personal del DIF Gómez Palacio,
recibe curso de primeros auxilios
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Texto y Fotos: Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Hoy 9 de octubre es el Día Europeo

del Arte Rupestre, para conmemorar
este día los principales enclaves
europeos con arte rupestre,
incluyendo yacimientos arqueológicos,
museos, centros de interpretación y
centros culturales celebrarán de
manera coordinada una jornada de
puertas abiertas y de celebración del
valor y relevancia del arte rupestre
para la sociedad europea. 

La fecha fue elegida por el Consejo de
Europa y la Comisión Europea como
Día Europeo del Arte Rupestre ya que
es una fecha muy vinculada a la
historia de este tipo de
manifestaciones que se trataban de
pinturas y grabados sobre la piedra
realizados durante el Paleolítico
Superior (entre hace 45000 y 13000
años) por cazadores-recolectores.

La Ferrería, ruinas parte de nuestro
folclor e identidad

Durango es un estado lleno de

cultura y tradición, grandes vestigios
que en la actualidad existen son
muestra visible y palpable, ruinas que

Día del Arte Rupestre…

Zona arqueológica de La Ferrería,
testimonio de la cultura chalchihuites
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son parte de nuestro folclor e
identidad, prueba de ello se ubica en
el sur de la ciudad, justo en el corazón
del pablado La Ferrería, se ubica la
zona arqueológica de la cultura
chalchihuites.

Se dice que la primera noticia
científica sobre este sitio fue en 1948,
por el antropólogo norteamericano
Alden Masón; cuatro años después
Charles Kelley, con un grupo de
estudiantes de Universidad de
Chicago, inició los primeros trabajos
de investigación, a raíz de los cuales
extrajo múltiples piezas arqueológicas
y preparo tres ensayos.

Vestigios de grupos humanos que
existieron en el pasado dan fe de que
en ese sitio habitaron al igual que un
grupo sedentario, el cual hizo las
construcciones que están en el cerro y
que son las de mayor tamaño,
subsistía básicamente de la agricultura
de maíz, frijol y calabaza y que
practicaba la caza y la recolección para
completar su dieta. 

Debido a su cercanía con el río Tunal,
se piensa que también parificaron la
cacería de aves que lo rondaban y al
mismo tiempo la pesca, se piensa que
este sitio estuvo ocupado en diferentes
ocasiones entre los años 875 y el 1450
de nuestra era.

Aproximadamente a la mitad de la
pendiente de cerro existe un área
habitacional que tiene un pequeño
patio hundido, se le conoce como la
casa de piso de piedra, a sus lados
están los restos de algunos recintos, el
mayor de estos se ubica hacia el sur y
para construirlo los trabajadores
indígenas excavaron una gran parte de
la roca madre, cabe señalar que nos e
contaba con herramientas de metal.

Una de las construcciones mas
deterioradas de este sitio arqueológico
es el juego de Pelota, se trata de un
pequeño espacio que tiene la forma de
una “I” típica de Mesoamérica, en los
lados se encuentran  los restos de dos
banquetas adyacentes a muros de
piedras paralelos que marcan el área
de juego propiamente, este juego de
Pelota debió ser destruido en el curso
de la época colonial posiblemente para
desterrar  la costumbre indígena de
practicarlo ya que no se trataba de un
simple juego  si no de una forma de
culto muy respetada.  

Al pie del cerro se encuentra la gran
pirámide, la cual ese utilizaba para el

estudio de la astronomía que tenían
los constructores del sitito, esta
construcción escalonada es el
basamento del templo principal de la
ciudad, tiene dos cuerpos edificados
sobre una plataforma, escaleras y
rampas.

Es la “casa de los dirigentes” la mas
compleja que se ha localizado en el
sitio, tiene un patio hundido excavado
en la roca madre, varias plataformas
en donde quizás estaban las
habitaciones, un pasillo elaborado
hacia el lado este y los restos de lo que
fue tal vez un pequeño adoratorio,
hacia el cerro,  por su ubicación  se dice
que debió ser de carácter religioso.

En la cercanía de la casa de los
dirigentes estas los cimientos de un

pequeño templo de plata circular que
es una de las muestras de la influencia
de los grupos del norte en las culturas
de Durango, esta unidad esta muy
deterioradas, sin embargo se puede
apreciar una banqueta y un pequeño
canal. 

Los petrograbados en la zona,
lugar de deidades protectoras

Los petrograbados son dibujos o
gráficas rupestres ejecutadas por
percusión en las piedras con o sin uso
de pigmentos. Generalmente, están
ubicados en el lugar de origen donde
fueron confeccionados, algunos son de
gran tamaño (permanentes o
semipermanentes), mientras que otros
fueron hechos en piedras más
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pequeñas y por ende, transportables.
Existen dos piedras grandes con

grabados, una muestra una pequeña
imagen, que representa a un sacerdote
con los brazos en alto y que porta un
tocado ceremonial con una
cornamenta. La roca fue parcialmente
pulida y es el punto central de una
pequeña área dedicada al culto, tal vez
considerada lugar de deidades
protectoras. La segunda se localiza al
pie del cerro, está muy deteriorada, se
puede identificar una escena de
cacería en la que aparece un hombre
con un arco, asociado a dos mamíferos
que pueden ser venados.

“El cazador representa  lo que es una
deidad solar y los vendaditos
representan a venus como estrella de
la mañana, son los que le ayudan al
nacimiento del sol que nace de la
sierra del registro y el pirograbado
principal está orientado a donde nace
el sol, entonces es un personaje
hablando de deidades es como pedirle
a Dios, hacían sus ceremonias y su
petición y datan aproximadamente del
año 600 a 1350 que es cuando el lugar
queda totalmente solo, la última
cultura  que se asentó ahí fue la
cultura Chalchihuites, antes de este
grupo estuvieron otros”, así lo cuenta
José Ángel Álvarez guía de esta zona.        

Los diseños predominantes de los
petrograbados son referentes a
animales, naturaleza o fitomorfas
(formas de plantas), figuras humanas
y símbolos abstractos o geométricos.

Esos diseños se pueden encontrar
solos en la superficie de las piedras o
formando combinaciones.

-Diversas estructuras circulares y
objetos 

Dentro de este sitio también se
encuentran diversas estructuras
circulares de las cuales las más
elaboradas se localizan en la parte más
alta del cerro, otras son muy sencillas
y casi se reducen al simple
ordenamiento de grandes tocas
circulares, algunas son restos de
edificaciones  que se dedicaron al culto
de Ehécatl.

En este sitio se han encontrado
objetos como: pedazos de cerámica,
algunas piezas completas de lítica
como puntas de flecha, hachas y
morteros, según los arqueólogos es un
asentamiento prehispánico en el que
se hallan estructuras piramidales,
columnas, patios hundidos, piedras
grabadas y un juego de pelota,
elementos que son rehabilitados para
revertir el deterioro ocasionado por las
inclemencias del medio ambiente.  

Otras de las cosas que se han
encontrado en este lugar son huesos
de aves y anillos de piedra que
emparientan a la cultura de la Ferrería
con la tradición e las culturas del
suroeste norteamericano , a partir de
investigaciones realizadas por
arqueólogos, antropólogos y personal
del Centro INAH-Durango, que La

Ferrería ocupa un área aproximada de
52 hectáreas, las cuales corresponden
casi totalmente a la superficie de un
pequeño collado, denominado por
algunos investigadores como el Cerro
de Ayala.

Durante el año 2010 el Instituto
Nacional de Antropología e Historia
(INAH) en Durango, ejecutó un
presupuesto de 12 millones 313 mil
620 pesos, los cuales fueron
destinados al rescate de monumentos
históricos enclavados en siete algunos
municipios de la entidad, y que
permitieron rehabilitar ex haciendas,
templos, capillas y edificios
prehispánicos, trabajos de
mantenimiento y consolidación se
realizaron en los edificios
prehispánicos de la Zona Arqueológica
de la Ferrería, tanto en caminos como
escalinatas y andadores.

"La Ferrería" es una zona
arqueológica ubicada en el municipio
de Durango, a siete kilómetros de la
capital del mismo estado, que debe su
nombre al establecimiento de una
fundidora durante el siglo XIX, la cual
aprovechó el material de la región
hasta 1893, año en que sus
instalaciones fueron cerradas.

Ficha técnica
Zona Arqueológica de La Ferrería  
Horario: martes a domingo de 9:00 a

17:00 horas. 
Costo: 75 pesos.



CCoorrrriieennddoo  bbaajjoo  llaa
lllluuvviiaa

LUNES 09 DE OCTUBRE DEL 2023 DISEÑO EDITORIAL: J.A. PÉREZ

EExxiittoossaa  CCooppaa  OOttooññoo

PPiieezzaass  nnaarraannjjaass



26 LUNES 09 DE OCTUBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

DEPORTES
NATACIÓN

Dentro de la tradicional Copa
Otoño que se llevó a cabo en
el Club Campestre de
Durango 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La emoción y la competencia se

hicieron presentes en el Club
Campestre de Durango durante la
reciente edición de la Copa Otoño de
Natación, un evento que reunió a
destacados equipos y nadadores de la
región en una competencia feroz y
emocionante. La competición, que se
llevó a cabo en las instalaciones del
club, demostró el talento y la
dedicación de los atletas en el mundo
de la natación.

LA COPA
Con un total de seis equipos en

competencia, la Copa Otoño de
Natación prometía ser un evento
emocionante desde el principio, y no
defraudó. Durante los días de
competición, los nadadores mostraron
su destreza en el agua, compitiendo en
diversas categorías y estilos de
natación para demostrar quiénes eran
los mejores en el club.

TIBURONES

TTiibbuurroonneess  yy  OOrrccaass,,   ddoommiinnaann  eell   oottooññoo
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El equipo de la Academia Tiburones
se destacó como el claro ganador del
evento, acumulando un impresionante
total de 1571.5 puntos. Su dominio en
la competencia dejó claro que han
estado trabajando arduamente en sus
entrenamientos y que su dedicación ha
dado sus frutos. Los Tiburones
demostraron un alto nivel de habilidad
en cada una de las pruebas en las que
compitieron, dejando en claro su
posición como uno de los equipos más
fuertes de la región.

ORCAS
En la segunda posición se

encontraban las Orcas del Club
Campestre, que acumularon un total
de 761.5 puntos. A pesar de la feroz
competencia, las Orcas demostraron
ser un equipo formidable, mostrando
su habilidad y determinación en el
agua.

EL BRONCE 
El tercer lugar en la competición fue

para el equipo de Aqua Torre, con 182
puntos. A pesar de estar en la tercera
posición, Aqua Torre demostró su
compromiso con el deporte y su
capacidad para competir en un alto
nivel.

UN ÉXITO
Los equipos restantes, Newts

Santiago Papasquiaro, Tigres Blancos
del Real y Kraken Canatlán, también

mostraron su talento y esfuerzo en la
competición, contribuyendo al
emocionante ambiente de la Copa
Otoño de Natación.

En última instancia, la Copa Otoño
de Natación en el Club Campestre de
Durango no solo fue una prueba de
habilidad en el agua, sino también un

recordatorio del compromiso y la
pasión de los atletas por su deporte.
Cada equipo y nadador merece
reconocimiento por su dedicación y
esfuerzo en esta competición, y sin
duda alguna, el evento dejó una huella
imborrable en la comunidad de la
natación en Durango.
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DEPORTES
AJEDREZ

En el torneo Diversión
Naranja, los participantes
dieron su mayor esfuerzo

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El Torneo de Ajedrez "Diversión

Naranja" fue un emocionante evento
que atrajo a jugadores ávidos de todas
partes, listos para demostrar su
destreza en el tablero y competir por
el codiciado título de campeón.
Durante la competencia, los
participantes se enfrentaron en
partidas llenas de estrategia y táctica,
lo que dio lugar a un ambiente de
juego tenso y emocionante.

EL MEJOR
El indiscutible campeón de este

torneo fue José Martínez Castruita, un
jugador cuya habilidad y enfoque en el
tablero lo destacaron de la
competencia. José Martínez acumuló
un impresionante total de 6.5 puntos,
lo que lo colocó en la cima de la tabla
general. Su brillante actuación en el
torneo fue elogiada por su agudeza en
el ajedrez y su capacidad para
adaptarse a diferentes situaciones en
el tablero.

EL CAMINO
Sin embargo, José Martínez no tuvo

un camino fácil hacia la victoria. En su

búsqueda por el título, se enfrentó a
una serie de oponentes igualmente
talentosos en cada ronda del torneo.
Entre sus rivales más destacados se
encontraban Ángel Yeudiel Rodríguez
Castañeda, Santiago Hernández
Villalobos, Íker Andéei Castruita
Martínez, Jesús Ernesto Landeros
Herrera, Felipe De Jesús Torres Rivas,
Raúl Juárez Aguirre, y Federico
Moctezuma Casillas Orona.

EL TORNEO
La batalla en el tablero fue intensa,

con cada jugador esforzándose al
máximo para ganar puntos cruciales.
La segunda posición en el torneo fue
para José Francisco Gómez Cuevas,

CCaassttrruuiittaa,,   ssee  ppiinnttaa  ddee  nnaarraannjjaa
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quien acumuló un total de 6 puntos.
Su tenacidad y enfoque en cada
partida lo llevaron a un merecido
segundo lugar en la clasificación
general.

El tercer puesto fue para Jesús
Ernesto Landeros Herrera, con 6
puntos, demostrando su destreza en el
ajedrez y su capacidad para competir
en un campo tan competitivo. Los
jugadores que ocuparon el cuarto y
quinto lugar, Felipe De Jesús Torrez
Rivas y Jesús Daniel Cabrera González,
respectivamente, también mostraron
un alto nivel de juego con 5.5 puntos
cada uno.

NOTABLE
El Torneo de Ajedrez "Diversión

Naranja" fue un evento que resaltó la
pasión y la dedicación de los jugadores
hacia este juego milenario. Cada
partida fue una oportunidad para
poner a prueba habilidades
estratégicas y tácticas, y los
participantes aprovecharon al máximo
cada movimiento en el tablero.

EXITOSO
Este torneo no solo fue un desafío

competitivo sino también una
celebración del ajedrez y una
oportunidad para que los jugadores
compartieran su amor por este juego.
Felicitamos al campeón y a todos los
competidores por su destacado
desempeño y esperamos ver más
eventos emocionantes de ajedrez en el
futuro.
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OPINION
CARRERA

A pesar de la lluvia los
amantes del running se
dieron cita en el parque
Guadiana 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El pasado domingo, los habitantes de

Durango se unieron en una
emocionante muestra de solidaridad y
deporte en la primera edición de la
carrera atlética "Corre con la Radio",
organizada por el Grupo Radiorama
Durango. Más de 200 participantes se
congregaron para apoyar una noble
causa: el Centro de Cancerología
(CECAN).

BAJO LA LLUVIA
A pesar de las condiciones climáticas,

la determinación de los duranguenses
prevaleció, y desde temprano en la
mañana, hombres, mujeres y jóvenes
se reunieron en el Parque Guadiana
para dar inicio a esta carrera de 5
kilómetros. El Director General de
Grupo Radiorama Durango, Mauricio
Bernal Gutiérrez, junto con César
Omar Cárdenas Reyes, Director del
Instituto Estatal del Deporte, y
Guillermo Nájera, Director de Juventud
del Instituto Municipal para el

Desarrollo Humano y de Valores,
dieron la señal de arranque, marcando
el inicio de esta fiesta deportiva con
causa.

LOS MEJORES
La ruta de 5 kilómetros, que atravesó

los pintorescos paisajes del Parque
Guadiana, atrajo a corredores de todos
los niveles, desde experimentados
atletas hasta aquellos que optaron por

caminar o trotar. La competencia fue
reñida, pero al final, César Saúl
Fernández García se destacó como el
primer corredor en cruzar la meta,
seguido de cerca por Jeppe Nielsen y
Jesús Antonio Cárdenas. En la
categoría femenina, Laura Quiñonez se
llevó el primer lugar.

CON CAUSA
La carrera no solo fue una

CCoorrrriieerroonn  bbaajjoo  llaa  lllluuvviiaa  
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oportunidad para disfrutar de la
actividad física y la competencia, sino
que también fue una muestra de
solidaridad. La participación de más de
200 corredores y las donaciones
generadas por las inscripciones
contribuirán al CECAN, que se enfoca
en crear conciencia sobre el cáncer de
mama y brindar apoyo para su
detección temprana y tratamiento.

RIFAS
Tras la emocionante competencia, se

llevaron a cabo rifas con premios
proporcionados por los patrocinadores
del evento. El Director General de
Grupo Radiorama Durango, Mauricio
Bernal Gutiérrez, expresó su
agradecimiento a todos los
participantes, patrocinadores y
entidades que apoyaron el evento,
incluyendo la Cruz Roja, Salud del
Estado, Protección Civil, Vialidad y el
Instituto Estatal del Deporte. También
anunció con entusiasmo que habrá
una segunda edición de esta carrera
atlética, con más sorpresas y
oportunidades para que los
duranguenses se unan en pro de
causas altruistas y fomenten la
importancia de la actividad física.
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OPINIÓN

Israel está viviendo su particular 11
de septiembre: de acuerdo con el New
York Times, la operación terrorista que
está llevando a cabo Hamás, desde el
pasado 7 octubre, estaría financiada
por Irán aunque no descarta que haya
otros tantos intereses en la zona
impulsando una corriente yihadista en
Gaza, entre las generaciones
palestinas, más jóvenes.

Las imágenes de la barbarie
que están recorriendo al mundo
mostrando a cientos de milicianos que
están secuestrando y masacrando
civiles en varias partes de Israel son
realmente estremecedoras. Las he
mirado para analizarlas y he
encontrado mucho paralelismo con el
modus operandi de las células
yihadistas en Nigeria con el Boko
Haram y el secuestro de niñas y
adolescentes; y el del ISIS, en Siria,
cortando cabezas o bien con un estilo
muy peculiar de tortura. 

Desde que David Ben-
Gurión, declaró en Tel Aviv, el
nacimiento del Estado de Israel, el 14
de mayo de 1948 se ha vivido a lo
largo de los años, más de un centenar
de atentados reivindicados por la
Organización para la Liberación de
Palestina (OLP) y traigo a la memoria
dos muy contundentes:  el ataque del
5 de septiembre de 1972, en los Juegos
Olímpicos de Múnich contra la
delegación israelí y la Operación
Entebbe, el 4 de julio de 1976, con el
secuestro de un avión de Air France
por parte de terroristas palestinos.

Los actuales
acontecimientos son de una extrema
gravedad, no tienen ningún punto de
comparación y son quizá la prueba
más fehaciente de cómo el odio ha
alimentado a una población, la
palestina, que ha sido la víctima de un
expolio constante y que ha terminado
encerrada en un gran gueto llamado
Gaza. 

No estoy exculpando a
nadie. Toda forma de violencia  es
condenable como lo es también que

siguen fallando los mecanismos de
entendimiento, de mediación, de
diplomacia y de prevención de los
conflictos. Y lo vuelvo a reiterar: la
ONU es solo una oficina mundial para
depositar una reclamación y quizá si a
Estados Unidos le interesa prosperen
las sanciones. 

El problema real es que los
conflictos se enquistan y alrededor de
ellos se lubrica el odio es imposible no
sentirlo porque  recorre el cuerpo con
esas imágenes de familias tomadas
como rehenes, niños, adolescentes por
una horda de salvajes pertrechados
con armas que al grito de Al·lahu-
àkbar muestran sus asesinatos a
civiles. Les odian… se odian entre
ellos, entre palestinos e israelitas y eso
hace que toda convivencia sea
imposible, porque además hay un
enorme choque cultural, ideológico y
teológico. 

Si la formación del Estado
de Israel descansa sobre de un
polvorín y siguen pasando los años sin
que a los colonos palestinos se les dé
una opción de tener su propio  país y
la Solución de los Dos Estados (Two
State Solution) no ha sido honrada, ni
atendida por las autoridades israelitas,
cabe la pregunta: ¿acaso la población
de Gaza deberá vivir per saecula
saeculorum bajo el yugo  de Israel sin
tener posibilidades reales de mejorar
su vida?

Tan está Gaza en manos de
Israel, que ayer mismo el primer
ministro, Benjamín Netanyahu, ordenó
que se le cortase todos los suministros
a la población palestina: ni agua, ni
luz, ni gas, ni petróleo, ni gasolinas, ni
víveres. 

Y ha hecho un llamado a las
familias en Gaza (aproximadamente
allí viven casi dos millones de
personas) para que  abandonen sus
casas y huyan porque  solo les aguarda
la destrucción y la muerte. 

A COLACIÓN
Netanyahu que ha

gobernado Israel, hasta en seis

ocasiones, esta vez tiene el gobierno
más derechista de la historia de su
país; de hecho, pactó entre otros con
la ultraderecha de Sionismo Religioso.
Y ahora, tiene la oportunidad dorada
de sacar por las armas, con misiles,
drones y bombas a la población que
vive en Gaza para así apropiarse de
esta parte del territorio y continuar
con su política de expansión de barrios
judíos. 

¿Hasta dónde llegará esta
guerra? Los terroristas necesitarían
mucha tecnología militar para
sostener una guerra más allá del corto
plazo con el ejército israelí que es uno
de los mejor pertrechados del mundo. 

Y habría que lanzar lluvias
y lluvias de misiles para que alguno
traspase la poderosa Cúpula de Hierro.
Lo lamentable de todo esto es la
población civil, tanto la judía, como la
palestina, que verán morir a sus seres
más queridos y padecerán perderlo
todo. 

A los países de la región les
aguarda un nuevo éxodo palestino y
quizá esta vez sea el definitivo porque
Netanyahu ha prometido barrer Gaza,
dejarla limpia. 

¿Quién está detrás y por
qué ahora? Arabia Saudita e Israel
llevan largos meses de pláticas para
restablecer sus nexos diplomáticos y
lograr una serie de acuerdos
económicos, comerciales y regionales.
Desde los Acuerdos de Abraham y tras
la salida de Afganistán tanto, de  las
tropas norteamericanas y de otros
países de la OTAN, mucho se ha estado
moviendo en el puzle de Medio
Oriente. 

Tanto Arabia Saudita, como
Israel, han lanzado ambos una
campaña de mejora de sus relaciones
diplomáticas con muchos países de la
región. Por ejemplo, sorprendió que en
marzo de este año, tanto Irán, como
Arabia Saudita, restablecieran sus
relaciones diplomáticas rotas desde
2016.

Los antagonismos entre
Irán y Arabia Saudita son de sobra
conocidos  y ambos quieren imponer
su particular visión en el mundo
musulmán pero  bajo el molde chií
según Irán y los saudíes, bajo la
peculiaridad suní.
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Por Gonzalo Martínez 
(Con información de Infobae)

Este domingo también se dio a
conocer que el gobierno de
Aguascalientes informó que otros 47
turistas mexicanos de su entidad se
encontraban en Israel de vacaciones
cuando comenzaron los ataques; las
autoridades informaron que las
personas se encuentran bien y que
están en espera de que establezcan

contacto con la Embajada de México.
La Secretaría de Relaciones Exteriores

(SER) informó así mismo el mediodía
de este domingo que el Aeropuerto
Internacional Ben Gurion de Tel Aviv se
mantiene abierto, aunque precisó que
algunas aerolíneas han suspendido sus
vuelos, mientras que otras
(internacionales) como Emirates,
Turkish Airlines y la local El Al, sí
tienen vuelos para salir del país.

No obstante, la cancillería mexicana
explicó que es seguro abandonar
territorio israelí vía terrestre tomando

el camino que lleva a Jordania, aunque
se está en espera que las autoridades
confirmen los puntos que habilitarán.

Recordó del mismo modo, que hay
un formulario en Google Docs en
donde los mexicanos varados en aquel
país de Oriente Medio puede registrar
sus datos para que la SRE los tenga
censados y monitoreados. Además,
difundió los números de teléfono
donde los mexicanos pueden llamar
para solicitar información en caso de
que algún ser querido se encuentre en
Israel.

SRE informa de vías seguras para abandonar Israel

Por Gonzalo Martínez (Con
información de Infobae)
52 turistas mexicanos provenientes

de la Parroquia de San Felipe Aztatán,
del municipio de Tecuala, Nayarit, se
encuentran atrapados en la ciudad de
Jerusalén, en Israel en espera de que
las autoridades mexicanas se
contacten con ellos y les ayuden a salir
de aquel país, tras los ataques del
grupo armado con Hamas luego de
haber declarado la guerra.

Sergio Armando Peralta Herrera es
uno de los mexicanos que viajó en
peregrinación a Tierra Santa y ahora
busca su regreso a México a unas horas
de que estalló lo que expertos ya
consideran que será una nueva guerra.

“Entre el grupo hay dos sacerdotes,
ante este conflicto que nos toma de

sorpresa a nosotros también
ocupamos que nos rescaten. Estamos
muy preocupados ya que se menciona
que Jerusalén será atacada también en
este conflicto”, se lee en su cuenta de
Facebook.

Yazmín Peralta, hermana de Sergio,
mencionó a Infobae que es poca la
información que tiene sobre sus
familiares, ya que en el viaje también
participa su otra hermana Rosa María.
Yazmín confirmó que lo único que sabe
es que ellos y sus acompañantes se
encuentran resguardados en el
Embassador Hotel de la capital de
Israel.

Sergio, su hermana Rosa María y los
otros 50 mexicanos llegaron al
aeropuerto de Tel Aviv el pasado lunes
2 de octubre. En su cuenta de
Facebook, él escribió que la intención

del viaje era conocer Israel y dio
gracias a Dios por permitirle conocer
su tierra. “Gracias Señor por
permitirme seguir tus pasos y sentir
esa emoción de estar más cerca de ti,
estoy súper emocionado y feliz
disfrutando de todo esto que quedará
marcado en mi vida”, publicó el
miércoles 4 de octubre desde Nazaret.

Dos días después celebró su
cumpleaños en Jerusalén y se dijo
agradecido porque su regalo era vivirlo
en tierras sagradas. Pero no imaginaba
que tan solo 24 horas después del
festejo se desataría UN conflicto
armado entre Israel y el grupo
terrorista Hamás. Ahora él y el resto de
la peregrinación piden auxilio a sus
familiares y amigos para que se haga
viral su mensaje y llegue las
autoridades mexicanas.

52 mexicanos están atrapados en Jerusalén
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Por Gonzalo Martínez
(Con información EFE)

Hasta este domingo, el gobierno de
Israel dio a cnocer que más de 100
israelíes fueron capturados desde el
ataque sorpresa el pasado sábado, del
movimiento terrorista Hamás y
llevados a la Franja de Gaza, mientras
que cifró los muertos en al menos 700.

“Los números siguen subiendo y con
ellos nuestra tristeza. Nuestras
plegarias están con las familias de los
secuestrados, asesinados o heridos por
Hamas”, escribió la Oficina de Prensa
del Gobierno de Israel en un mensaje
que fue acompañado por las cifras de
capturados (más de 100), heridos (más
de 2 mil) y fallecidos (más de 700)
durante los dos días de combate con el
grupo palestino.

Esta representa la primera cifra
oficial difundida por Israel desde el
comienzo de esta guerra sobre el
número de personas capturadas por
milicianos de Hamás y sobre cuyo
estado de salud aún no se ha brindado
información.

Según el Times of Israel, una fuente
gubernamental descartó que estén en
negociaciones con la mediación de
Egipto.

Entre los capturados, que fueron
llevados a Gaza por Hamás que se
infiltraron y atacaron distintas
comunidades israelíes de la zona, se

encuentran tanto civiles como
soldados.

“No fueron contra objetivos
militares, fueron contra civiles. Fueron
a por abuelas, niños, bebés. Los
números no tienen precedentes”, dijo
este domingo el portavoz
internacional de las Fuerzas de
Defensa de Israel, Richard Hecht, sobre
las víctimas del ataque de lsábado por
parte de milicianos de Hamas que se
infiltraron desde Gaza y atacaron
múltiples comunidades israelíes.

“Vamos a responder de forma muy
severa a esto. En los próximos días va
a ser una lucha larga, haremos lo que
sea necesario para responder a este
ataque bárbaro”, agregó Hecht, quien
denunció que las acciones de Hamas
“violan las leyes internacionales y el
islam”.

“Este es nuestro 11 de septiembre”,
aseveró el portavoz, comparando el
trauma de esta guerra para Israel con
lo que el ataque a las Torres Gemelas
por parte de Al Qaeda fue para Estados
Unidos.

El Ministerio de Sanidad israelí elevó
este domingo la cifra de heridos en
este ataque sorpresa a dos mil 150, de
los cuales unos 360 se encuentran en
estado grave.

El Ejército israelí comenzó este
sábado una fuerte ofensiva contra
objetivos de Hamás en la Franja de
Gaza, que según las últimas cifras
difundidas por el Ministerio de

Sanidad palestino han dejado un saldo
de al menos 370 muertos y más de dos
mil 200 heridos.

EU ENVÍA AYUDA A ISRAEL
Este domingo Estados Unidos envió

un portaaviones y destructores al
Mediterráneo oriental para apoyar a
Israel en la guerra desatada con Gaza
por el ataque de Hamás contra
territorio israelí.

En un comunicado, el Pentágono
informó que ha movilizado el
portaaviones Gerald R. Ford de la
Armada estadounidense, además del
crucero de misiles guiado USS
Normandy, así como los destructores
de misiles guiados Thomas Hudner,
USS Ramage, USS Carney y USS
Roosevelt.

Lloyd Austin, secretario de Defensa
de Estados Unidos, anunció además
que Washington proporcionará al
Ejército israelí “equipos y recursos
adicionales, incluidas municiones”,
entre este domingo y los próximos
días.

“El apoyo material que rápidamente
estamos brindando a Israel subraya el
apoyo férreo de Estados Unidos a las
Fuerzas de Defensa de Israel y al
pueblo israelí”, subrayó Austin.

El presidente de Estados Unidos, Joe
Biden, comunicó en una llamada este
domingo al primer ministro de Israel,
Benjamín Netanyahu, que la
“asistencia adicional” estadounidense
para su país estaba “en camino”.

Israel confirmó al menos 700 muertos y más
de 100 israelíes secuestrados en Gaza
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Infobae 
La detección temprana del cáncer de

mama es una meta prioritaria de las
campañas de salud en todo el mundo,
con el objetivo de iniciar a tiempo los
tratamientos y disminuir la mortalidad
del tumor más frecuente entre las
mujeres. En busca de optimizar los
recursos, las estrategias de screenning
están incorporando un “copiloto”
tecnológico: la inteligencia artificial
(IA). Los primeros estudios
internacionales para evaluar su
efectividad arrojan buenos resultados
en cuanto a su seguridad y precisión al
interpretar estudios de imágenes.

Y a la vez, dan claros indicios de que
reduce los tiempos de diagnóstico,
alivia la sobrecarga de tareas de los
equipos médicos y evita la realización
de estudios innecesarios.

“El uso de la inteligencia artificial en
la detección del cáncer de mama
obtuvo numerosos avales en todo el
mundo, tras ser aprobada por la FDA
de los Estados Unidos y la Agencia
Europea de Medicamentos. En nuestra
región ya fue autorizada por Anvisa en
Brasil y la ANMAT de la Argentina, por
lo que permite su uso clínico en el
país”, explica la doctora Flavia Sarquis
(MN 88.557), médica de staff de
Diagnóstico Mamario del TCba Centro
de Diagnóstico y Argus Diagnóstico
Médico, quien brindó una conferencia
sobre las últimas novedades en el uso
de esta tecnología durante el XVI
Congreso Argentino & Internacional
que organizó la Sociedad Argentina de
Mastología (SAM) a fines de agosto.

En su exposición, la experta planteó
las mejoras que produce la IA en la
detección de tumores malignos en
etapa temprana, a través de
aplicaciones de aprendizaje profundo
en mamografías, ultrasonido y
resonancia magnética.

En el caso de las ecografías mamarias
-una herramienta eficaz en el hallazgo
precoz de tumores invasivos con
ganglios negativos, especialmente en
mujeres jóvenes o con tejido mamario
denso- la clasificación y manejo de las

lesiones mamarias requiere una
evaluación visual del radiólogo, lo que
puede llevar a variabilidad
interobservador y baja especificidad
con valores predictivos positivos bajos.

“La inteligencia artificial ha
mejorado la interpretación visual de
las ecografías mamarias con una
mayor precisión y una reducción
potencial de biopsias innecesarias en
lesiones benignas”, explica la doctora
Sarquis. De acuerdo a las publicaciones
realizadas en los últimos años se ha
logrado disminuir hasta un 30% la
realización de este tipo de estudios, lo
que representa una importante mejora
en los costos del sistema de salud.

La sensibilidad de esta tecnología es
del 98%, destaca la especialista. Su
aplicación resulta de gran utilidad para
mejorar la detección de lesiones que
podrían simular benignidad evitando
así un subdiagnóstico, que implicaría
perder la posibilidad de atacar el
tumor en sus etapas iniciales, cuando
las tasas de curación superan el 90%.

¿Cómo trabajan estas tecnologías?
Una vez que el radiólogo detecta una
lesión, el sistema realiza un mapeo de
las imágenes sospechosas. Mediante el
uso de algoritmos inteligentes de
aprendizaje automático, se procesa la
información y se genera un cálculo
sobre la probabilidad de malignidad,
clasificando las lesiones estudiadas
según el nivel de riesgo que representa
cada una.

La doctora Sarquis, que es miembro
titular de la Sociedad Argentina de
Mastología, destacó que la IA reduce
significativamente la carga de trabajo
que hoy tienen los radiólogos ya que
agiliza y simplifica su flujo de trabajo
clínico, lo que permite una atención
médica más eficiente y efectiva para
los pacientes. A modo de ejemplo citó
el caso de Koios DS, el primer software
patentado de AI y aprendizaje
automático para la interpretación de
estudios de imágenes, que brinda
resultados en un plazo de dos
segundos.

En ese sentido, un estudio que se
está realizando en Suecia, publicado en
The Lancet Oncology, también mostró
resultados favorables en su primer
corte de datos tanto en la detección de
tumores, como por su impacto en la
reducción de tareas de los radiólogos.
En la investigación, de la que
participan 80 mil mujeres, se dividió a
las pacientes en dos grupos. En el
primero, las mamografías fueron
examinadas por dos radiólogos y en el
segundo, por un sistema de IA (en este
caso se usó el sueco Traspasa) y un
radiólogo. Al ver los resultados, hubo
una mejora del 20% en la detección de
tumores dentro del segundo grupo. “El
uso de la IA no influyó en las tasas de
falsos positivos, mientras que la carga
de trabajo de lectura de pantalla se
redujo a la mitad”, destacaron los
investigadores.

Inteligencia Artificial en la detección
temprana del cáncer de mama



36 LUNES 09 DE OCTUBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

TECNOLOGÍA

Infobae 
Amazon, el gigante del comercio

electrónico, pretende revolucionar la
experiencia de búsqueda de su página
web y de su app para introducir
funciones de inteligencia artificial
generativa que sean más
conversacionales, profundas y
personalizadas.

Bajo el nombre en clave de ‘proyecto
Nilo’, esta iniciativa cuenta con el
respaldo de ejecutivos de primer nivel,
como el CEO de la tecnológica, Andy
Jassy, y pretende que la IA actúe como
un experto que conozca los gustos de
cada uno de sus clientes.

Esto según documentos, grabaciones
y declaraciones de personas
familiarizadas con la compañía a los
que tuvo acceso el portal Business
Insider, los cuales anticipan una
revisión radical de Amazon, que podría
cambiar por completo la forma en la
que los consumidores compran por
internet.

Incluso el propio, Joseph Sirosh,
vicepresidente de la compañía y quien
hasta hace poco fue uno de los
responsables de IA de Microsoft,
habría advertido durante una reunión
interna que la experiencia de comercio
electrónico de la empresa iba a recibir
un cambio de imagen a gran escala.

Sirosh apuntó que el gigante del
comercio electrónico tiene intención
de añadir una capa conversacional a la
barra de búsqueda actual, lo que
significa que la nueva función de
inteligencia artificial puede expandirse
o desaparecer dependiendo de la
consulta de búsqueda del usuario.

Esta nueva función podría no utilizar
un único modelo lingüístico, sino
varios, según explicó el ejecutivo, que
comparó la nueva herramienta con un
tendero de una tienda que conoce a
fondo los gustos de cada uno de sus
clientes habituales, debido a que esta
será capaz de ofrecer de forma
proactiva resultados de búsqueda,
respuestas de expertos y sugerencias
de productos.

Sirosh, que presentó el proyecto
como un plan “superconfidencial”,
considera que “la inteligencia artificial
está transformando las compras” y
“aportando la potencia de los grandes

modelos lingüísticos para entender las
preguntas de los clientes y
responderlas”.

Cómo funcionaría
Amazon considera que el ‘proyecto

Nilo’ cuenta con una ventaja
competitiva porque va a tener acceso
a los datos de compra del amplio
catálogo de productos de Amazon,
junto con datos sobre el
comportamiento de los usuarios e
información sobre compras y reseñas.

Esto, según explicó una persona
implicada en la iniciativa a Business
Insider, quien no descartó que esta
tecnología también podría asociarse
con Alexa con el objetivo de ofrecer
una experiencia que amplíe las
consultas de texto a la búsqueda por
voz.

El objetivo de esta herramienta es
lograr que si alguien pregunta: “¿Qué
tipo de cafetera debería comprar?”, la
barra de búsqueda de Amazon le
ofrezca múltiples opciones de cafetera
italiana, de cápsulas o de expreso,
eliminando la necesidad de visitar
cada página de producto de una en
una y mostrando las mejores opciones
en función de diferentes parámetros,
como las opiniones positivas.

El comprador también puede
observar otras características, como
los tiempos de infusión o el tamaño de
las tazas, o pedir más información
sobre productos concretos, y
adicionalmente ofrece resúmenes de
reseñas y recomendaciones
personalizadas basadas en el historial
de pedidos individuales y las listas de
deseos del usuario.

Uno de los principales desafíos que

enfrenta Amazon es la precisión de los
resultados de búsqueda, cuando los
servicios de IA de OpenAI, Microsoft y
Google en ocasiones muestran
resultados erróneos; por lo que la
compañía intentará mitigar estos
problemas utilizando herramientas de
moderación de contenidos y
examinadores humanos.

El gigante tecnológico también
podría buscar ayuda en proveedores
externos y de hecho estaría
considerando la posibilidad de utilizar
ChatGPT para ofrecer respuestas a las
preguntas más problemáticas.

Una carrera contra reloj
Dada la intensificación de la

competencia, Amazon tendrá que
actuar con rapidez, añadió Sirosh;
aunque descarto que por ahora
puedan desarrollar una tecnología
similar a ChatGPT debido a que los
problemas de seguridad y de
cumplimiento, que podrían hacer que
el proceso sea más complicado.

Sin embargo, esta iniciativa puede
tener muchas implicaciones debido a
que Amazon es la puerta de entrada
por defecto para muchos compradores
online, solamente allí el 60% de los
consumidores estadounidenses inician
sus búsquedas de productos.

La compañía también espera que
estos cambios mejoren las cifras de
venta, especialmente en dispositivos
móviles, y de hecho, es probable que
este proyecto se implemente primero
en la aplicación para celulares, donde
la tasa de conversión de búsquedas
soporte es inferior a la de la página,
pese a que constituye cerca del 80% de
las consultas totales en la plataforma.

Nilo, el asistente de compras de Amazon
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Por Gonzalo Martínez
(CON INFORMACIÓN DE INFOBAE)
Bailarina (Ballerina), la película

coreana de venganza femenina ya está
disponible en Netflix. En el thriller de
acción dirigido por Lee Chung Hyun (El
teléfono), una exguardaespaldas sale
en una cacería imparable para vengar
el honor de su mejor amiga.
Vertiginosas, sangrientas y ágiles, las
escenas de combate mantienen al
espectador atento en la pantalla,
mientras la cámara sigue a una mujer
resuelta a encontrar justicia por su
cuenta. 

“Eres la única que puede hacerlo”, le
escribió Min Hee (Park Yu Rim) en su
nota de suicidio. Así lo entiende Ok Ju,
que no tarda mucho en descubrir al
culpable en una organización de

explotación sexual y drogas.
Sin muchos rodeos, luego de una

escena inicial que demuestra la
capacidad física de la heroína (Jeon
Jong Seo), el guion pone el caso sobre
la mesa. Si en el k-drama La gloria, la
venganza se cocinaba lentamente,
aquí se siente como una carrera contra
el tiempo. Es que Ok Ju también podría
terminar muerta si falla en su
propósito.

Ajuste de cuentas
A diferencia de Ok Ju, que actúa

como un lobo solitario; su enemigo sí
está respaldado por otros cómplices.
Kim Ji Hoon, Denver en la versión
coreana de La casa de papel, encarna a
Choi, un hombre que emplea su
atractivo y físico atlético para capturar
jovencitas y luego introducirlas a un
perverso esquema de esclavitud sexual

bajo chantajes. Ahí cayó Min Hee, cuyo
video íntimo fue etiquetado como
“bailarina” por su agresor.

Mención aparte merece la
cinematografía del film, que presenta
esta trama de crimen y vendetta con
planos de sobresaliente estética visual.
Tonos de neón, movimientos fluidos y
capturas simétricas contrastan con los
viscerales enfrentamientos a muerte.
No obstante, las reseñas de NME y
South China Morning Post coinciden
en una debilidad de la propuesta: el
aspecto emocional que une a Min Hee
y Ok Ju, narrado a través de flashbacks,
se queda a medio camino.

Bailarina se suma a los títulos de
acción con mujeres fuertes al frente de
la trama. Puedes ver este thriller en
Netflix con una duración de
aproximadamente 90 minutos.

Bailarina, la película coreana
de venganza femenina 
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